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teamplistas. 

Ambos se conocieron en marzo de 2014, 

cuando los entonces diputados Boric y Jackson 

se convirtieron en los primeros frenteam- 

plistas en saltar del movimiento estudiantil a 

la Cámara. Por entonces, Monsalve ya era un 

parlamentario experimentado, condos perio- 

dos legislativos en representación del enton- 

ces distrito 46, que incluía a las comunas de 

Arauco, Cañete, Contulmo, Curanilahue, 

Lebu, Los Álamos, Lota y Tirúa. 

“En esos años, en el Congreso, Monsalve y 

Boric nunca tuvieron una relación estrecha, 

ni siquiera mucha sintonía”, recuerda un 

exasesor de Monsalve en el periodoen que se 

desempeñó en el Parlamento. 

Las diferencias no solo estaban marcadas 

por la distancia generacional. Los 18 años 

que los separan no eran tan significativos 

como las diferencias ideológicas y de estilo que 

tenían en ese tiempo. “En esa época todavía 

había mucha crítica y cuestionamientos dela 

gente del FA al mundo de los 30 años, lo que 

hacía muy difícil el trabajo conjunto con un 

sector que declaraba como uno de sus obje- 

tivos impugnar y reemplazar a los demás 

sectores de la centroizquierda”, señala un 

exdiputado socialista que coincidió en esos 

años con Monsalve y Boric. 

“Tenían formas de entender la política y el 

trabajo legislativo muy distintas”, sostiene 

un estrecho colaborador de Monsalve al ex- 

plicar la falta de fiato que había entonces. 

Mientras Boric perfilaba un estilo más re- 

tórico y discursivo en su trabajo, Monsalve 

afianzaba sus redes de poder en el Biobío, re- 

presentando las demandas puntuales de gru- 

pos de interés de su distrito. “Monsalve era de 

llevar la política a cosas concretas, a algo que 

sirviera. Siempre decía que lo que uno hacía 

en política se tenía que traducir en algo que 

la gente pudiera comer”, dice un exasesor. 

Pese a esas diferencias, Boric fijó su aten- 

ción en Monsalve. Un exparlamentario socia- 

lista recuerda que el entonces diputado por 

Magallanes a lo menos en dos ocasiones dijo 

que había tres representantes del mundo ex- 

concertacionistacon los que podía mantener 

una discusión política con altura de miras 

dentro del Congreso: Pepe Auth, Osvaldo An- 

drade (PS) y Monsalve. 

Nofuesino hasta inicios de 2019 cuandoesa 

relación se estrechó. En abril de ese año, 

Monsalve y otros dirigentes del PSrompieron 

con la mesa directiva del partidoencabezada 

en esa época por el entonces senador Álvaro 

Elizalde. Conun discurso crítico de lo que ha- 

bía sidoel rol dela Concertación, un grupo de 

socialistas, entre los que formaba parte Mon- 

salve, levantaron el nombre de la diputada 

Maya Fernández para disputar la presidencia 

del partido. 

Este es un punto que caracterizó desde un 

inicio la vinculación de Boric con el PS: lo hizo 

siempre desde la disidencia a Elizalde. Sien- 

do el jefe de la bancada de los diputados so- 

cialistas, Monsalve asumió como una especie 

de jefe de campaña de la candidata de la di- 

sidencia, acompañándola en su gira a regio- 

nes. “Desdeel FA, Boric y otros dirigentes vie- 

ron en este grupo de socialistas la posibilidad 

de una mayor convergencia política”, señala 

un parlamentario socialista que trabajó muy 

  

  

La Tercera Domingo 24 de noviembre de 2024 

  

El Mandatario carga con dos errores de los cuales no ha podido desprenderse, los que han provocado que 
su figura esté en el centro de los cuestionamientos que ha recibido La Moneda. 

de cerca con Monsalve en esos años. 

Sopaipillas improvisadas 
Dos años y medio después, la impronta de 

esa marca sería clave en la decisión de Boric 

de aceptar un encuentro “casual” con quien 

en ese momento era la abanderada presiden- 

cial del PS, Paula Narváez, en la casa de Mon- 

salve, en las cercanías de Concepción. 

El hecho ocurrió el 2 de julio de 2021, poco 

antes de las primarias que definiríana los can- 

didatos presidenciales de la oposición y cuan- 

do ya había un sector del socialismo que ur- 

gía por construir puentes entre el socialismo 

y los frenteamplistas tras el duro quiebre en- 

tre la centroizquierda y Apruebo Dignidad. 

Cerca del mediodía, mientras Boric visita- 

ba Hualpén y Narváez recorría Concepción, 

por redes sociales una delas hijas de Monsal- 

ve lanzó una sorpresiva invitación: “Boric y 

Paula Narváez andan en Concepción, vengan 

a tomar once a mi casa, porfa”, escribió en 

Twitter. “Muchas gracias. ¿Qué dices Gabriel 

Boric? Veamos si nos da el tiempo”, señaló la 

abanderada socialista. 

“¡Voy! Yo llevo el queque. Mándame la di- 

rección por interno”, respondió Boric. Elté y 

las sopaipillas que comieron con cuchillo y te- 

nedor marcó un antes y un después en lare- 

lación de Boric con un sector del PS y en es- 

pecial con Monsalve. Poco después, ese mis- 

'mo grupo de socialistas serían los primeros en 

respaldar su candidatura presidencial. 

  

  

El rápido respaldo que dieron a su postu- 

lación tendría su recompensa. Monsalve, Fer- 

nández, Carlos Montes y otros miembros de 

la llamada Plataforma Socialista serían los pri- 

meros en ser convocados por Boric para asu- 

mir cargos relevantes en el gobierno. Monsal- 

ve fue, incluso, el primer funcionario de la 

nueva administración en entrar a La Mone- 

da en marzo de 2021. 

Uncercano colaborador de Monsalveen Pa- 

lacio recuerda que durante el primer año de 

gobierno, el entonces subsecretario del Inte- 

rior mantuvo un perfil más bajo. Enesos pri- 

meros meses, ni siquiera erainvitado a losen- 

cuentros que convocaba el Presidente en Ce- 

rro Castillo para tratar temas de seguridad y 

orden público. 

En La Moneda señalan que Boric enco- 

mendóa su ministra del Interior, Izkia Siches, 

quien era parte de su entorno de confianza, 

que se hiciera cargo de esas tareas. Una mi- 

sión que la extimonel del Colegio Médico 

nunca pudo asumir con autoridad y que ter- 

minó delegando a días de asumir, el15demar- 

zo de 2022, tras la emboscada a balazos que 

sufrió en Temucuicui. 

“Se produjo un vacío de poder dentrodeLa 

Moneda en el manejo del complejo tema de 

seguridad”, señalan fuentes de gobierno. Por 

un lado, había una ministra que no entendía 

de esos temas y, por otro, quien más conoci- 

miento tenía en la materia, la entonces jefa del 

Segundo Piso, Lucía Dammert, despertabala   

desconfianza de las policías y los equipos de 

inteligencia porsu nacionalidad peruana, se- 

gún comentan fuentes de Palacio. 

Fue ese vacío el que Monsalve aprovechó 

para acrecentar su poder y su imagen de fun- 

cionario “disciplinado” y “eficiente” a los 

ojos del Mandatario. La historia siguió así 

hasta que Tohá llegó al gabinete en septiem- 

bre de 2023 copando el liderazgo de la agen- 

da deseguridad, tanto asíqueambos mantu- 

vieron una relación fría y compleja. 

En la Subsecretaría del Interior, el exdipu- 

tado estructuró el trabajo sobre dos pilares. 

Uno era el equipo que ya había trabajado en 

la cartera durante el segundo gobierno de 

Bachelet bajo la gestión del también socialis- 

ta Mahmud Aleuy. El otro pilar lo conforma- 

ba su equipo de máxima confianza, aquellos 

con los que venía trabajando desde hacía más 

de una década como parlamentario y a quie- 

nesse les conoció en La Moneda como “los de 

la cuenca del carbón”. 

En varias ocasiones hubo choques y tensio- 

nes entreesos dos equipos, pero Monsalve se 

las arregló para desactivarlos antes de quees- 

calaran al Presidente, algo que fue valorado 

por el Mandatario. Pese a su agilidad políti- 

ca, no pudo evitar que desde ese último gru- 

po -una asesora que venía de Curanilahue- 

fuera quien originara, paradójicamente, la 

denuncia que terminó por sacarlo de La Mo- 

neda y hundió al gobierno en un trance cuya 

trama aun no está del todo clara. O
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